

frieden-ostschweiz **FRIEDENSWOCHE** ST. GALLEN 2017

www.frieden-ostschweiz.ch

Im November 2017

Liebe PartnerInnen von Friedenswoche St. Gallen und von frieden-ostschweiz

Zum vierten Mal fand am 23. September in St. Gallen die Kundgebung zum UNO-Weltfriedenstag statt. Kriegerische Ereignisse in vielen Ländern mit schrecklichen Folgen für ihre Bewohner/innen hinterlassen ein ohnmächtiges Gefühl. Aber in einem Meer von Unfrieden gibt es auch kleine Lichtpunkte. Lassen wir uns von ihnen orientieren.

Zwar kam es dieses Jahr nicht zur Durchführung eines weiteren Basiskurses "Friedliche Demokratiekultur", wie ursprünglich vorgesehen. Es gab jedoch Gelegenheiten, dazu weitere Erfahrung zu sammeln durch Vermittlung von entsprechenden Kenntnissen in interkulturellen Gruppen nach dem Prinzip "learning by doing".

Für die Durchführung von Veranstaltungen zur Förderung von Frieden und Gerechtigkeit in der Ostschweiz danken wir herzlich den Organisatorinnen und Organisatoren. Ebenso danken wir Ihnen für einen Beitrag zur Unterstützung des Interkulturellen Theaters THESPIS und für weitere Veranstaltungen.

Herzliche Grüsse

Arbeitskreis Friedenswoche St. Gallen / frieden-ostschweiz

H. Allewpach W. Brunel

Arbeitskreis Friedenswoche St. Gallen, c/o Karl Brunner, Vorder-Espenstrasse 8, 9008 St. Gallen, friwo-sg(at)bluewin.ch, Postfinance: 85-308494-6 IBAN: CH18 0900 0000 8530 8494 6

Veranstaltungen im Oktober und im November 2017

Montag, 30. Oktober 2017, 18.30 Uhr, Gedenkfeier zum 107. Todestag von Henry Dunant,

Henry Dunant Museum Heiden, mit Benedikt Würth, Regierungsrat, Präsident der Konferenz der Kantonsregierungen

Samstag, 25. November, ab 20 Uhr, Grabenhalle St. Gallen, Benefizkonzert BRAVE - Mutig für die Menschenrechte, und Briefe Schreiben und unterschreiben am Briefmarathon von Amnesty International, Gruppe St. Gallen. Dies kann Leben retten. http://amnesty-st-gallen.blogspot.ch/

Samstag, 2. Dezember, 14-16 Uhr, Plakataktionen in St. Gallen zur Unterzeichnung des Vertrages der UNO zur Abschaffung von Atomwaffen durch die Schweiz, Friedenswoche St. Gallen / frieden-ostschweiz

"Wenn wir unser Licht erstrahlen lassen, geben wir unbewusst den anderen Menschen die Erlaubnis. dasselbe zu tun. Wenn wir uns von unserer Angst befreit haben, wird unsre Gegenwart ohne unser zutun andere befreien."

Nelson Mandela

"Wo Licht im Menschen ist, scheint es aus ihm heraus." Albert Schweitzer

Weitere Veranstaltungen 2018

siehe: www.frieden-ostschweiz.ch

4. - 6. Mai, SUFO St. Gallen, www.sufo.ch

Ostermontag, 2. April 2018: Bodensee-Friedensweg in Bregenz, www.bodensee-friedensweg.org



FRIEDENSWOCHE ST. GALLEN **PROGRAMM 2017**

Montag 4. Dezember, 14.30 Uhr Stadtrundgang mit den Theologen W. Frei und C. Wenk: «Gerechtigkeit und Frieden küssen sich» (Bibelzitat). Was bedeutete für unsere Vorfahren Gerechtigkeit, was taten sie für den Frieden? Treff: Vadian-Denkmal beim Marktplatz

Dienstag 5., 12. und 19. Dezember, 19.00-21 Uhr. Ökumenische Gemeinde Halden, Oberhaldenstr. 25, **Adventsmeditation**: "Der Frieden in der Welt beginnt in deinem Herzen" mit Margrit Wenk-Schlegel

Freitag, 8. Dezember, CaBi Antirassismus - Treff, Linsebühlstrasse 47, ab 19 Uhr (wie jeden Freitag): "Küche für Alle", Fr. 10.-, ab 20.30 Uhr: «Information zur Lage in Syrien und in der Türkei», www.cabi-sg.ch

Samstag, 9. Dezember, 12.15 Uhr, Besammlung zur Menschenkette beim Seiteneingang der Kathedrale entlang der Gallusstrasse: für ein Zeichen gegen Hunger, UNICEF Schweiz

Sonntag 10. Dezember 2017, 11 Uhr, Internationaler Menschenrechtstag, «Menschenrechte, oder: Das Recht des Menschen, Rechte zu haben.», Henry Dunant Museum, Heiden, Dr. theol. Andreas Ennulat

Freitag, 15. Dezember, 19.00 bis 24.00 Uhr, Ökumenische Kirche Halden: Meditationsnacht. "Dem Frieden Raum geben". Zu jeder vollen Stunde besteht die Möglichkeit, neu dazu zu kommen oder zu gehen. Leitung: Birke Horvath-Müller, Matthias Wenk, Josef Wirth, Margrit und Charlie Wenk-Schlegel

Unterstützende Organisationen:

Offene Kirche / WirkRaumKirche St. Gallen, Ökumenische Gemeinde Halden, Ökumenische Kommission für Gerechtigkeit, Frieden und Bewahrung der Schöpfung (GFS, SG / AR / AI), Amnesty International Gruppe St. Gallen, Schweizerischer Friedensrat (SFR), Solidaritätsnetz Ostschweiz, CaBi Antirassismus-Treff, Verein "Gerechtigkeit und Demokratie Sri Lanka" und IFOR-MIR Schweiz



Basiskurs "Friedliche Demokratiekultur"



Kursziel: Aufzeigen und begleiten von Menschen und Gruppen aus allen Kulturen auf einen Weg für eine friedliche Demokratiekultur. Der Kurs dient der Förderung der Fähigkeit, das Leben für sich und für andere befriedigender zu gestalten und führt in der Regel zu mehr Selbstvertrauen, zu besseren Entscheidungen und zu weniger Hass-, Neid- und Ärgergefühlen und damit zu einer Bereicherung des eigenen Lebens.

Auskunft: Karl M. Brunner, friwo-sg(at)bluewin.ch.

Interkulturelles Theater THESPIS

Die Interkulturelle Theatergruppe THESPIS ist aus dem Basiskurs 2015 "Friedliche Demokratiekultur" entstanden. Es spielen Laien aus verschiedenen Nationen und Kulturen Strassentheater und kurzen Bühnenstücken

Regelmässige Theatertrainings einmal im Monat

Körper-, Bewegungs-, Stimm-, Sprechtraining und Einüben von Szenen: Barbara Schällibaum

Scrips: Udaya R. Tennakoon

Kontakt: Barbara Schällibaum,

tobler-schaellibaum(at)bluewin.ch



Theateraufführungen (oben) und Amnesty-Briefe unterschreiben am 11.12.2015, Offene Kirche St. Gallen Fotos: Augustin Saleem



Veranstalter zum Thema Frieden

Bodensee-Friedensweg

Seit 1988 organisiert eine Gruppe jeweils am Ostermontag den Internationalen Bodensee-Friedensweg. www.bodensee-friedensweg.org/

GFS-Kommission St. Gallen

Seit 1989 organisiert die GFS-Kommission jährlich Veranstaltungen zu Gerechtigkeit, Frieden und Bewahrung der Schöpfung. www.ack-asg.ch/gfs.htm

UNO-Weltfriedenstag in St. Gallen

Seit 2013 organisiert eine Gruppe jeweils an einem Samstag ab Mitte September eine Veranstaltung mit Friedenskundgebungen und Demonstrationen gegen Krieg und Gewalt . www.frieden-ostschweiz.ch/ ->UNO-Weltfriedenstag

Henry Dunant Museum in Heiden

Das Henry Dunant Museum fördert humanitäre Werte durch Sonderausstellungen und Veranstaltungen. Jeweils am 9. August findet bei der Peace Bell in Heiden eine Gedenkfeier zum Atombombenabwurf in Nagasaki im Jahre 1945 statt. www.dunant-museum.ch/

Verein "Gerechtigkeit und Demokratie Sri Lanka"

2013 gründeten Tamilen, Singalesen und Schweizer einen Verein, um Gerechtigkeit und eine friedensfördernde Demokratiekultur für die in der Schweiz und für die in Sri Lanka lebenden Menschen zu fördern. http://vgdsl.org/

Friedenswoche St. Gallen

Seit 1982 stellt die Gruppe "Friedenswoche St. Gallen ein Programm mit Veranstaltungen verschiedener Organisationen anfangs Dezember zu Frieden und Menschenrechten zusammen. www.frieden-ostschweiz.ch/ ->Friedenswoche